

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA GENERAL

DE

FERRO-CARRILES

Contiene todas las líneas de España, Portugal y principales itinerarios de Europa.

Se publica todos los meses.

Precio: 0'50 pesetas

Librería de Amengual y Munjner.— Cadena, 2.

Instantáneas

El microbio del crimen

Háblase mucho estos días del contagio criminal y de los crímenes por imitación y los que siempre tienen en los labios la condena de la edad presente y el encomio de un soñado tiempo viejo en que las gentes eran ángeles, hablan del desquiciamiento de la sociedad y echan la culpa de todo á la civilización, cuando debieran echársela á la barbarie y á la ignorancia, tan patente en los criminales de la calle del Marqués de Urquijo y de la de San José.

La excursión más sencilla, menos pedantesca, por los dominios de la Historia, bastaría para demostrar á esos enamorados del caduco ayer, que casi siempre hubo más crímenes, y crímenes más horrendos que los actuales, y que el sutil contagio, el inficionador microbio del crimen, hizo en otras épocas estragos cruellísimos, no entre la plebe, sino entre clases muy copetudas y educadas socialmente, (aunque moralmente no se puede decir que lo estaban). Porque hay momentos en que una lepra moral invade todo el cuerpo social, y una epidemia de asesinato se difunde por la atmósfera.

En el majestuoso, aparatoso y solemne reinado de Luis XIV se verificó uno de estos fenómenos. Voltaire lo historia con suma concisión y lucidez. ¿Quién no ha oído hablar del famosísimo asunto de los venenos que obligó á formar un tribunal especial llamado la cámara ardiente para que entendiese en las causas del envenenamiento, magia y sortería?

Fingiéndose buscar la piedra filosofal, dos químicos de afición, un italiano y un aventurero francés, hallaron la fórmula de unos polvos llamados, con delicado eufemismo, *polvos de herencia*. La esposa maltratada por el esposo; la hija impaciente por desposarse con hombre que á su padre desagradaba; el hermano menor que veía todo el patrimonio, todos los honores, toda la casa solariega en poder del mayorazgo; el sobrino que aguardaba el fallecimiento del avaro tío para gozar del mundo; se procuraban furtivamente, en malditos antros, la pulgarada de polvos, que, echados en el caldo ó en el vino, les aseguraba libertad, oro, amor ó consideración. Los confesores se horrorizaban al ver tantas mujeres acusándose de haber empleado con sus maridos el secreto de Exili y La Voisin. Otra vez Lecusta, la envenenadora clásica, reinaba sobre una sociedad corrompida.

A tan negro cuadro añadía la superstición sus horrores. Las enamoradas abandonadas creían en filtros, y el espantoso filtro afrodisíaco era la sangre de un niño inocente. El contagio se esparcía en las más altas esferas: princesas, duquesas, mariscales de Francia, fueron llamados á responder ante la Cámara ardiente. Una de las tentativas criminales quedó, no obstante, velada en el misterio.

La reo era la favorita del Rey, la Montespan... y la vida en peligro la del propio monarca. ¿Habrá todavía quien eche de menos, desde el punto de vista moral, los buenos tiempos de antaño?

EMILIA PARDO BAZÁN

Madrid 2 de Febrero de 1893.

Terremotos en Zante

(Por telégrafo)

La capital en ruinas

Londres 2 (5'45 m).—Telegramas de Atenas recibidos hace pocos minutos anuncian que se han repetido los terremotos en la isla de Zante.

Esta vez la catástrofe ha asolado principalmente la capital.

Los edificios que habían resistido las primeras oscilaciones se han venido á tierra en su mayoría al repetirse el fenómeno.

Apenas ha quedado casa habitable.

La ciudad presenta un aspecto desolador.

No se ven más que ruinas por todas partes, y los edificios que aun permanecen en pie amenazan convertirse en escombros á la menor trepidación: tan cuarteados están.

Habrà que reedificar la capital entera: la que hace dos días era hermosa ciudad de Zante ha sido casi totalmente destruida.

El hambre

El hambre comienza á hacer estragos.

Falta de viveres, la población entera de la isla se dirige hacia la capital creyendo encontrar allí socorros.

Los caminos se hallan cubiertos de largargas caravanas de gente, mucha de ella medio desnuda, que va llorando sus muertos y que lleva áuestas lo poco que han podido ó se han atrevido á salvar del desastre.

Mañana, la mayoría de la población que ha quedado viva en la isla estará acampada alrededor de la capital y son de temer escenas trágicas si las provisiones enviadas de Grecia y de Malta no bastan, como es posible, para tanta gente.

El pánico, mientras tanto, ha llegado á ser indescriptible.

Aun en medio del campo no se consideran seguros los infelices moradores de la isla, temiendo que la tierra se abra bajo sus pies ó que los montes se desmoronen y los sepulten, como han hecho con la arboleda y con los plantíos en distritos enteros.

Los lamentos de aquella desgraciada gente son incesantes.

Las embarcaciones salen cargadas de fugitivos.

Devastación completa

Londres 3 (9'10 n).—Los telegramas recibidos de Atenas esta noche, comunican que han ocurrido nuevos temblores de tierra en Zante.

Los habitantes de la isla, ya en el paroxismo del terror, y en vista de lo que se repiten las trepidaciones terrestres, comienzan á mostrar recelo de que vaya á abrirse algún volcán en la isla ó en el mar cerca de ella.

La devastación de la isla es ya completa, pues los últimos temblores han sido también fuertes y han causado nuevas ruinas.

A la situación miserable de los desdichados moradores de Zante, al hambre, al luto y á la ruina, ha venido á añadirse un nuevo mal, el frío. La temperatura ha bajado tanto que el frío es terrible, los sufrimientos de los miles de infelices que tienen que pasar las noches en el campo abierto, sin abrigo de ningún género, son espantosos.

De entre las las ruinas empieza también á desprenderse un hedor insoportable, producido por la descomposición de los cadáveres, y es de temer una epidemia.

En toda Grecia la opinión pública está muy emocionada.

Se han abierto suscripciones populares en todas partes para socorrer á los zantios, y en los principales puertos se organizan á toda prisa envíos de secorros, consistentes principalmente en viveres y en ropas.

Ya deben hallarse camino de Zante algunos buques con los primeros envíos de estos géneros.

El ministro del interior de Grecia sale también para Zante con tiendas de campaña y con provisiones.

(De El Imparcial)

El escándalo de los Bancos de Italia

Está siendo objeto de grandes comentarios en Italia el asesinato del barón de Notarbartolo, alcalde que ha sido de Palermo y director del Banco de Sicilia, hecho que la opinión pública relaciona con la cuestión de los Bancos.

Parece que este asesinato se ha cometido con objeto de impedir que revelase la víctima secretos que pudieran comprometer

á personas importantes y que datan de la fecha en que era director del Banco de Sicilia.

El barón había ido á Sciara para asuntos particulares, ocupando un departamento de primera clase, y cuando el tren llegó á Palermo ya no iba en él, y casi á la misma hora era encontrado su cadáver, por un guardia, cerca de la estación de San Nicolás é inmediato á la vía.

Tenía en el pecho varias heridas hechas con un puñal de larga y delgada hoja; el cuerpo presentaba varias contusiones, lo cual demostraba que el ex-alcalde de Palermo había sido arrojado á la vía después de muerto. Los criminales, además de asesinar al barón, le habían robado cuanto llevaba: alhajas, dinero y la cartera.

El ex director del Banco de Sicilia salió solo de Sciara en un departamento, pero se ha averiguado que en Termini subieron al mismo coche dos personas de buen porte y de aspecto distinguido, que no eran conocidos en la comarca.

Los empleados de dicha estación vieron á éstos hablar con el barón, y entre Termini y San Nicolás, cuya distancia es corta, fué arrojado á la vía, lo cual demuestra que el crimen debió cometerse con gran rapidez.

La policía y fuerza armada han registrado escrupulosamente el terreno; pero hasta ahora no se sabe que hayan conseguido dar con los criminales, que, sin duda, se tiraron también del tren.

Créese en Palermo que tal vez se hayan embarcado, pues el lugar del crimen está casi en la misma playa.

Según telegrafían á El Imparcial, el hecho de haber sido despojado el barón de todo cuanto llevaba encima, se considera como una comedia de los criminales para encubrir el verdadero móvil de su atentado; pero á nadie ofrece duda en Palermo de que se trata de una venganza, ó más bien de una precaución tomada para impedir revelaciones relacionadas con el asunto de los Bancos.

Asegúrase que el Banco de Sicilia se encuentra en la misma situación que los demás de Italia; que sin embargo de saberse esto, no había habido quien se atreviera á practicar en él las mismas investigaciones que en otros, y este hecho, algo extraño, se explicaba diciendo que, si empezaban las investigaciones en los Bancos sicilianos, habían de descubrirse cosas más gordas que en ninguna parte contra altos personajes políticos.

Ahora, el asesinato del barón Notarbartolo, parece venir á dar verosimilitud á aquellos rumores.

En la sesión celebrada el jueves último por la Cámara de los diputados, el presidente del Consejo, Sr. Giolitti, hizo explícitas declaraciones respecto á la cuestión de los Bancos, calificando de infames calumnias las indicaciones hechas por algunos de que el Gobierno hubiese recibido fondos del Banco Romano para gastos de elecciones.

En análogo sentido se expresó el marqués de Rudini, el cual pidió además que se nombrase una Comisión parlamentaria investigadora para que examine, si así se juzga conveniente, las relaciones que tuvo con el Banco Romano durante todo el tiempo en que estuvo encargado del poder.

Se asegura que contra el abogado señor Bellucise se dictará auto de prisión por haber servido de intermediario en la entrega de sumas que el Banco Romano hacía al diputado Sr. de Zerbi.

El bandolerismo en Cuba

Los periódicos de la Habana publican nuevos detalles del secuestro del Sr. D. Ignacio Herrera, que debemos agregar á los ya publicados.

Al salir éste de su casa y prepararse para montar á caballo, Manuel García se lo prohibió, sin duda para evitar una fuga, dado que la partida de bandidos se hallaba desmontada.

A pie, y llevando de las riendas su caballo, emprendió la marcha el Sr. Herrera, rodeado de los cuatro bandidos, con rumbo al ingenio Aljovín.

A muy poca distancia hicieron alto: montaron todos á caballo, y vendaron al

secuestrado, continuando su camino á marcha forzada.

Durante dos días siguieron por los montes, y al tercero llegaron á un campamento, donde permaneció el Sr. Herrera dos días.

Manuel García y Goyo Sosa dejaron al secuestrado en poder de Plasencia y Vicente García, y se retiraron.

La comida, compuesta siempre de boniato, ñame y tasajo de Montevideo, era hecha en el mismo campamento, en una lata que colgaban de una cabilla de hierro, sostenida en sus extremos por dos horquetas.

Desde el campamento se oían, por las madrugadas, pitazos de locomotoras, y una vez se sintió por sus alrededores pisadas de personas, lo cual motivó que se recibiese un aviso en el campamento de que la fuerza pública se acercaba.

El día que, secuestrado y secuestradores, llegaron al primer campamento, Manuel García—que tiene por lo visto gran afición á la literatura epistolar—mandó, por mediación de Goyo Sosa, la siguiente carta al Sr. Herrera:

«Ignacio: en la carta que yo le escribí anoche, ó mejor dicho, la que se le mandó á su padre, le exigía en ella dos mil centenes, que son diez mil seiscientos pesos oro, los mismos que usted va á escribir que me den, pues de lo contrario no lo suelto, y escriba que me los den en las condiciones que yo los pedia, y te aconsejo que los exijas, si quieres ver pronto á la familia, porque lo que remedio no tiene, olvidarlo es lo mejor.»

Goyo Sosa esperó la respuesta, y el señor Herrera le entregó una carta dirigida á su padre, el señor conde de Casa-Barreto, con la que se dió por satisfecho Manuel García.

En efecto: los 10.000 pesos oro del rescate fueron entregados por D. José de Jesús Herrera, hermano del secuestrado, en el camino de Guara á Melana, en la mañana del día 16, á los bandidos Manuel García y Goyo Sosa, que se presentaron montados á caballo en el de D. Ignacio Herrera.

A las diez y media en punto, en el callejón de Cardona, término municipal de San Nicolás, los bandidos pusieron en libertad al secuestrado, dándole la dirección que debía seguir para llegar al pueblo.

Se despidieron atentamente de su víctima, quitándole la venda que le pusieron al salir del campamento.

El Sr. Herrera siguió el rumbo indicado, y al doblar hacia el camino real de San Nicolás tropezó con el moreno Eustaquio Scull, quien, por dos pesos plata, lo condujo hasta el puesto de la Guardia civil del pueblo de San Nicolás, donde llegó á las once de la noche con toda felicidad, y sin encontrar, según le habían anunciado, ninguna emboscada.

La cuestión de Marruecos

Telegrafían de Tánger á El Imparcial, que ha surgido una complicación entre Francia y Marruecos.

La ciudad de Wassan ha sido atacada por la tribu de los Beni Msara.

Allí es donde reside el sheriff, quien heredó de su padre la condición de protegido de Francia.

La mayoría de la gente que habita el territorio de Wassan, ó por lo menos las personas influyentes de dicha comarca, disfrutan igualmente del privilegio de protegidos de la misma potencia. Así es que, prácticamente, Wassan viene á ser un territorio francés.

Los vassanitas, atacados por los Beni-Msara, han acudido al conde d'Aubigny, ministro de Francia, reconociéndole por este hecho como jefe natural suyo.

El conde d'Aubigny se ha apresurado á conferenciar con Sid Mahomed Torres, á quien después de la entrevista ha comunicado una nota oficial, anunciándole que hará responsable al Gobierno marroquí de cualquiera pérdida de vidas ó de haciendas ó de cualquier perjuicio que sufran los protegidos franceses en Wassan.

Sid Mohamet Torres, á su vez, ha despachado con toda urgencia mensajeros á Fez para avisar al Sultán le que ocurre.

Créese que el Sultán dispondrá inmediatamente que salgan tropas imperiales para el campo de Wassan, con objeto de

obligar á los Beni-Msara á que depongan las armas en el acto, cesando las hostilidades contra los wassanitas.

Considérase lo que sucede como una maniobra de Francia, á fin de alarmar al Sultán con la posibilidad de encontrarse enfrente con Inglaterra y Francia á un mismo tiempo, y hacerle ver la necesidad de tener por aliada á Francia contra las pretensiones y amenazas de Inglaterra, cueste lo que cueste.

Según *El Globo*, dícese que el Gobierno ha dado órdenes de que el acorazado *Pelayo*, acompañado del *Isla de Cuba*, otro crucero de igual tipo y el cañonero *Temario*, (1) en clase de aviso, recorra las aguas del Mediterráneo en observación de lo que queda ocurrir en Egipto ó en Tánger, y con misión de representar nuestros derechos en uno ú otro punto con arreglo á las instrucciones recibidas.

El conflicto egipcio

La crisis en Egipto vuelve á tomar caracteres alarmantes.

Las noticias que envían del Cairo los corresponsales, anuncian que la excitación popular del fracasado golpe de Estado del jedive contra el dominio inglés va en aumento de tal modo, que exige ya la aplicación de remedios inmediatos.

Lo más grave es que según noticias la agitación empieza á tomar carácter religioso y que se extiende ya á las aldeas y á los campos.

Los santones, los softas y los asociados de las hermandades que más se distinguen por su fanatismo están moviéndose mucho, haciendo una ardorosa propaganda nacionalista.

Esta propaganda no va dirigida sólo contra los ingleses, sino que abarca por igual á todos los europeos.

Con este motivo témesese que si sobrevienen disturbios, como se teme, tengan la mayor gravedad, y que los europeos todos, sin distinción de nacionalidades, sean atacados.

Hay motivo para sospechar que esta agitación no se limita sólo á Egipto, sino que se realiza de acuerdo con las hermandades mahometanas de la Argelia, Túnez y Marruecos, y que no tardará en hacer sentir sus efectos en todo el Norte de Africa.

Un hecho significativo del carácter religioso que toma la agitación, es que coincidiendo con ella, ha vuelto á dar señales de vida Osmán-Digma en el Sudán. El sucesor del Mahdí se acaba de presentar en Tamanieb al frente de 400 derviches armados, proclamando de nuevo la guerra, y su acto es amenaza de nuevas complicaciones en el Sudán, que tanto dinero y tanta sangre ha costado ya, y siempre inútilmente, á Inglaterra.

Tanto en Alejandría como en el Cairo, las tropas inglesas del Ejército de ocupación han recibido orden de estar dispuestas para partir al primer aviso á donde quiera que se haga necesaria su presencia.

Los oficiales ingleses que mandan los contingentes egipcios vigilan igualmente á sus subordinados, y de un momento á otro se les incorporarán más europeos.

Lord Crommer, el residente inglés, ha enviado largos despachos dando cuenta de la gravedad de la situación y recomendando que se apresten más tropas para Egipto.

En vista de sus manifestaciones se ha telegrafado á Gibraltar y á Malta, de donde probablemente saldrán regimientos para reforzar el ejército de ocupación.

La escuadra del Canal recibirá también orden de dirigirse hacia Egipto.

Se destinarán soldados ingleses á la vigilancia del Canal de Suez á fin de que, en caso de revolución, no sean destruidas sus obras por los insurrectos egipcios.

Nuestras misiones en Fernando Póo

De una carta que, acerca de este asunto, publica *El Correo Español*, tomamos los siguientes párrafos:

«Hay una Real orden del Ministerio de Ultramar mandando cerrar una escuela laica establecida en Santa Isabel, con escarnio de los católicos, al amparo de un gobernador que no merecía llamarse español, ni mucho menos católico, como se llamaba.

Dió el Sr. Fabié la referida orden, y el Sr. Barrasa (antecesor del gobernador actual) se negó á cumplirla, poniendo encima de esto á la misión católica en tales conflictos, que, de no haber sido destituido por telégrafo por el Sr. Romero Robledo, quizá hubiéramos tenido que levantar el campo.

Luego se dió otra Real orden mandando al gobernador de Fernando Póo que coadyuvara á los esfuerzos de los misioneros, protegiendo la libertad de infortunadas muchachas que, vendidas en tierna edad ó secuestradas del hogar doméstico, desean salir de la ignominiosa esclavitud en que las tienen los jefes bubis, y esta Real orden tan humanitaria, cumplida como la anterior con toda fidelidad por el gobernador actual, es lo que ha encorajinado á los sectarios que, llamándose españoles, ofician de ingleses y de protestantes, haciendo de corresponsales de los metodistas de Fernando Póo.

El origen de ese conflicto, tan accareado y abultado por *El Imparcial*, ha sido el doble secuestro de una joven, arrebatada primero del hogar doméstico y luego de la tutela de la misión por un tal Olem, llamado sacerdote de los ídolos, el cual, irritado por ello contra la misión, intentó arrasarla. Y con todo, *El Imparcial* se pone de parte de los se cuestradores y de los protestantes que desean armar escándalos y crear atmósfera contra la misión católica.»

NOTICIAS

Del Extranjero

Llama mucho la atención la huelga de panaderos de Marsella.

Lejos de ser resultado de diferencias entre patronos y obreros, se ha llevado á cabo por acuerdo de todos, hasta el punto de que los primeros siguen pagando el jornal á los segundos.

En presencia de hecho tan grave, se reclama la severa aplicación del Código, que prohíba las coaliciones encaminadas á encarecer los artículos de primera necesidad.

Las autoridades han hecho ofrecimientos á los panaderos de Tolón, Arlés, Aviñón y Nimes para que surtan de pan al vecindario de Marsella; pero aquéllos se han negado, queriendo de este modo dar una prueba de simpatía á los panaderos marseleses y de mostrar la solidaridad con ellos.

Los funerales verificados en Viarregio en sufragio del alma de D.^a Margarita de Borbón han sido muy solemnes. Ofició el arzobispo, acompañado de todo el clero de la población, y, según dice *El Correo Español*, durante el triste acto la familia de la duquesa de Madrid no podía reprimir los sollozos.

El templo hallábase iluminado por muchos blandones y colgado de negro.

El cadáver recibió sepultura en la capilla de la *Reale Tenutta*, donde descansan los restos de los duques de Parma.

Se ha celebrado en París la solemne ceremonia de la imposición de la birreta cardenalicia á los arzobispos de Rouen y Tours.

Los nuevos príncipes de la Iglesia afirmaron que así el arzobispado como los sacerdotes todos se felicitan de poder cooperar á la obra de paz recomendada por el Papa y no piden como reciprocidad más que libertad y justicia para el ejercicio de su misión.

Mr. Carnot felicitó á los cardenales de haber comprendido, como Su Santidad León XIII, la necesidad de la paz y la concordia entre todos los franceses.

El jueves se verificó en la Academia Francesa la elección de tres académicos para ocupar los sillones vacantes de Javier Marmier, Camilo Rousset y Renan.

Pocas elecciones tan reñidas como ésta. Presentábanse como competidores en el palanque: Emilio Zola, Enrique Bonnier-Berthelot, Challemeil Lacour y Thureau Dangin. Para el sillón de Marmier ha sido elegido, por 22 votos, Bonnier; Zola obtuvo 6 votos en el primer escrutinio y 2 en el segundo. Para la plaza de Rousset, Thureau-Dangin alcanzó también 22 votos y Zola 4.

Por último, para el sillón de Renan salió elegido, después de cinco reñidos escrutinios, Challemeil Lacour, que obtuvo 15 votos que forman la mayoría reglamentaria.

A Zola, que se presentaba por quinta vez, le han perjudicado las antipatías despectadas en el elemento imperialista y aun republicano conservador, por los ataques al Ejército y á sus generales que se contienen en su novela *La Débacle*.

Un periódico de Berlín, la *Correspondencia Liberal*, comentando la larga conversación sostenida sin testigo alguno entre Guillermo II y el gran duque heredero de Rusia, supone que los dos augustos personajes examinaron á fondo la situación política de Europa y estuvieron completamente acordes en sus juicios.

Es de advertir que los periódicos liberales de Alemania tienen interés en presentar como amistosas las relaciones entre los imperios del Norte á fin de quitar fuerza á los argumentos invocados en favor de la reforma del ejército.

De Venecia serán llevadas á Chicago ochenta gondolas con cien gondoleros vestidos con trajes del siglo XV.

Una particularidad ofrecerán las gondolas destinadas á flotar en el lago de Michigan. En vez de ser negras, como las de la laguna, serán coloradas, amarillas ó azules, con franjas de vistosos colores y muchos dorados. Los americanos lo han exigido así, alegando que quieren una reproducción de la Venecia antigua y no de la moderna, pues en efecto, en los siglos medios las gondolas no eran nunca negras, según atestiguan los cuadros de Carpaccio y de Bellini.

El Sr. Baihaut ha ofrecido indemnizar al periodista Mariotte, condenado á veinte días de prisión y 10.000 francos de daños y perjuicios, por haber afirmado que el ex-ministro de Obras Públicas tomó dinero de Panamá.

De las Provincias

El digno director de nuestro colega *El Mercantil Valenciano*, D. Francisco Castell, fué objeto hace algunas noches de una agresión en el Teatro Principal de Valencia.

Se hallaba el Sr. Castell durante un entreacto conversando en el foyer con algunos amigos, entre ellos el ex-alcalde señor Busutil, cuando se le acercó el joven don Leopoldo Chapa, hijo del cacique fusionista de la ciudad del Turia, rogándole atendiese un momento.

No bien se separó de sus amigos el director de *El Mercantil*, el Sr. Chapa le vantó la mano y le dió un fuerte golpe en la nuca.

La circunstancia de hallarse embozado en la capa el Sr. Castell, fué la causa de que no pudiera repeler en el acto la agresión.

Cuantas personas se hallaban próximas separaron á dichos señores.

En Valencia ha causado penosísima impresión este suceso, que ha venido á afianzar más las simpatías de que goza el señor Castell, y á poner de relieve los medios de que se vale el candidato fusionista para conseguir su triunfo á toda costa.

Los directores de periódicos de Valencia han dirigido una cariñosa carta al de *El Mercantil*, protestando valientemente de la agresión de que ha sido objeto.

Un labrador de la villa de Allariz ha sido muerto á palos por su mujer y por sus dos hijos. El horrible crimen ha tenido por causa disensiones domésticas.

El viernes ocurrió una explosión de pólvora y dinamita en la casa que habitaba D. Juan Alaxis en el pueblo de Gador (Almería). El Sr. Alaxis era contratista de un trozo del ferrocarril de Linares á Almería.

De la explosión resultaron 11 víctimas entre muertos y heridos.

El comandante del puesto de la Guardia civil salvó á una niña recién nacida, sacándola de entre los escombros.

Ha llegado á Gibraltar, de paso para Málaga, Granada y Sevilla, una joven judía que quedó recientemente viuda, y que se propone abjurar de su religión para abrazar la de la Iglesia católica.

Permanecerá en Málaga pocos días así como en Granada, y en la capital de Andalucía, donde conoce á varias familias, llevará á cabo públicamente el acto de su conversión, con arreglo al ritual de la Iglesia.

En Málaga va en aumento la epidemia variolosa, especialmente en los barrios de la Trinidad y del Perchel, sin que, á pesar de las protestas de la prensa local, las autoridades se preocupen de poner remedio á tan cruel epidemia.

De las islas

Menorca

Por disposición de Ilmo. Sr. Obispo de Menorca, el jueves durante la celebración de las misas que se dijeron en todas las iglesias y oratorios de aquella isla se hicieron colectas extraordinarias para allegar fondos al objeto de ofrecer un regalo á S. S. el Papa Leon XIII con motivo de su Jubileo Episcopal.

En atención á los dilatados años de buenos servicios y brillante comportamiento en el Salvamento del buque inglés *Escanadou*, ha sido agraciado con la cruz de primera clase del mérito naval con distintivo blanco, el teniente de navío, ayudante de la comandancia de marina de Mahón, don Pedro Roca Neto.

En la mañana del viernes falleció en Mahón el decano de los pilotos mahoneses, don Juan Prieto y Mas, á la avanzada edad de 77 años.

Descanse en paz.

D. Antonio Gutierrez y Victory de Méji-

co ha remitido al Museo Municipal de Mahón dos folletos, el uno es un catálogo de las colecciones histórica y arqueológica del Museo nacional de Méjico, y el otro es un estudio del *Thalpilli*, ó *Piedra del Agua*, que representa un ciclo ó periodo de 13 años, descifrada por Leopoldo Batters.

Aquel Museo tiene que agradecer, pues, un donativo más á su ilustrado favorecedor el señor Gutierrez.

De la Capital

La velada dramática lírico-literaria celebrada el domingo por la noche en el local que ocupa el «Círculo de Obreros Católicos» obtuvo todo el efecto que se propusieron sus iniciadores, pues no solo llamó numerosa concurrencia, sino que el desarrollo y desempeño del programa que se había circularado de antemano, logró el mejor acierto.

Púsose en escena la pieza *El Poeta* del Sr. Singala y también *Mestre Fornari* del Sr. Peña, leyéronse poesías, tocáronse algunas piezas por el sexteto y se cantaron algunas otras por varios aficionados, de modo que la función sobre ser variada, fué también muy del agrado de los concurrentes, los cuales salieron con deseos de disfrutar á menudo de otras semejantes.

El domingo por la noche se reunieron en el casino Republicano los tres partidos federal, progresista y centralista, declarándose unidos en la forma que expresa el Manifiesto publicado por las tres Juntas centrales de dichos partidos reunidas en Madrid.

Acordose el nombramiento de una junta local compuesta de quince individuos, habiendo sido encargados para que de acuerdo con sus respectivos partidos la indicasen, los señores D. Antonio Villalonga, don Juan Palou y Coll y D. Ignacio Vidal, los cuales se pondrán de acuerdo y someterán los candidatos á la aprobación de la Junta General de los tres partidos unidos.

Algunos periódicos dan cuenta de un robo verificado el sábado por la tarde en la casa de la calle de San Pedro número 59, que reúne circunstancias poco frecuentes.

Una mujer, al parecer pordiosera, llevando un ojo tapado con un pañuelo, pidió limosna á una joven de unos 20 años que estaba sola, la cual subió á un piso para bajar unos céntimos y estando de vuelta, la mendiga le arrimó un frasco á las narices, el cual debía de contener algún enérgico narcótico pues la joven perdió el conocimiento viniendo al suelo.

La ladrona aprovechó este estado para recorrer la casa, registrar las cómodas y llevarse una cantidad en dinero, y además 4 sortijas y un trozo de cadena de oro.

Se hacen indagaciones para atrapar á esta mujer.

D. Guillermo Martí, delegado que fué de esta provincia ha sido nombrado para igual cargo con destino á la de Soria.

Y el Sr. Arruche ex-presidente de esta Audiencia, pasa á ocupar la presidencia de la Audiencia de Cáceres.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dictado una circular sobre prórroga del plazo para la redención á metálico, cuya parte dispositiva es como sigue:

1.º Se proroga hasta el día 4 de marzo, inclusive, el plazo que para radimirse á metálico concede el párrafo primero del artículo 153 de la ley, y espira el 11 del actual.

2.º Los capitanes generales de los distritos dispondrán se dé la mayor publicidad á la presente disposición, dejando sin curso cuantas instancias se promuevan en solicitud de que se amplie el nuevo plazo que ahora se concede, sean cuales fueren las causas ó pretextos en que funden los interesados su petición.

La niña que fué mordida por un perro en la calle de la Industria, del ensanche de Santa Catalina sigue postrada sin poder andar todavía á consecuencia de las mordeduras.

Parece que por la Alcaldía se impuso la multa de cinco pesetas al dueño del perro, multa que se ha resistido á pagar, optando por la muerte del perro.

El animal continúa detenido en Tirador; no ha comido ni bebido desde que lo encerraron, y no se le matara hasta conocerse si está exento ó no de enfermedad.

El movimiento de vapores en nuestro puerto entre ayer y el domingo, fué la salida del *Palma* para Ibiza y Alicante el domingo á las ocho de la mañana, con 9 pasajeros para este último punto y 16 para el primero, un pico de carga y la correspondencia; en la llegada del *Unión* á las ocho y media de la mañana de ayer, procedente de Valencia con 16 pasajeros con la valija, y por la tarde en la salida del *Nuevo Ma-*

honés para Mahón á las cuatro, con la correspondencia y pasajeros.

Para descanso del alma de la egregia Señora Doña Margarita de Borbón, se aplicaron sufragios ayer en la capilla de Santa Ana y San Jaime.

Unos cuantos peones de la Junta de Obras de nuestro puerto se están ocupando en quitar el polvo en la Ronda del Sur frente á la Lonja, Atarazanas y puntos contiguos de la vía por donde transitan los carruajes.

Igual operación debiera hacerse en otras vías muy concurridas de las inmediaciones y del interior de esta ciudad, pues la cantidad que hay de aquella materia hace que no se eche de menos el verano hoy, á no ser por la falta de calor.

La exposición de cuadros artísticos establecida estos días en la tienda del señor Fuster—San Nicolás, 7—ha obtenido tanto éxito que de dichos cuadros, especialmente los de menor tamaño, no queda ninguno, habiendo tenido que hacer el dueño nuevo pedido á su casa de Barcelona, cuya remesa llegará hoy.

Es verdaderamente notable dicha exposición y seguramente nos agradecerán nuestros lectores que les instemos á que vayan á visitarla.

Noticias del ejército:

Se ha accedido á la solicitud presentada por el comandante de la escala de reserva de la zona militar de Palma D. Miguel Flor Berenguer en súplica de su retiro para esta plaza, señalándole el sueldo provisional de 375 pesetas al mes y por las cajas de la isla de Puerto Rico la bonificación del tercio de dicho haber, importante 125 pesetas mensuales.

El sábado 11 del actual, vigésimo aniversario de la proclamación de la República en España, tendrá efecto en el casino republicano de esta ciudad el acostumbrado banquete conmemorativo al que podrán concurrir todos los que pasen aviso á la Conserjería de dicho casino en donde se les facilitará el talón cuyo importe es de cinco pesetas.

Ha fallecido el hermano fray Miguel Lladó S. J. que estaba en esta residencia. Contaba 73 años de edad y 39 de religión. Descanse en paz.

Ayer se hicieron varias aprehensiones en las puertas de esta ciudad, entre ellas una de tres litros de vino dentro de un carro cargado de rama.

El vapor Unión trajo ayer de Valencia seis caballos y algunos carneros.

Boletín Judicial

Hoy á las diez y media se reunirá el Tribunal del Jurado para conocer de la causa instruida en Manacor contra D. Juan Vallsper y D. Francisco Oliver, acusados por D. Miguel Truyol de los delitos de detención arbitraria y lesiones.

Ademas del Ministerio Fiscal, sostendrá la acusación el letrado D. Alejandro Rosello; y los procesados estarán defendidos por los abogados D. Enrique Sureda y don Rafael Jornet.

Isleña Marítima

Suscripción para socorrer á las víctimas de la avería del vapor «Maria» acaecida en Cetta el 3 de Noviembre de 1892.

	Pesetas
Suma anterior.	24.181'47
D. Juan Riera, Cura-párroco de Muro.	2
Rafael Ramis pbro., de id.	1
Cristobal Marimón, de id.	1
Juan Sabater pbro., de id.	1
G. A. A., de id.	1
Cristobal Rosselló, de id.	1
Antonio I. Alomar, de id.	1
P. Antonio Sabater, de id.	1
Suma total.	24.190'47

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 5, 7'38 n. Llegó á Barcelona la Emperatriz de Austria.

La Reina de Portugal ha llegado á Sevilla.

La duquesa de Montpensier ha sufrido ataques de disnea acentuados.

San Fernando.—Se ha celebrado una reunion de más de 3000 personas, presidida por el Alcalde, en la que se acordó nombrar una junta de defensa para los intereses de la población.

Madrid 5, 9'30 n. En el Ateneo se han reunido los representantes de las repúblicas Norteamericanas y de las academias y centros literarios.

rios, acordando nombrar una comisión que entienda de la suscripción para erigir un monumento á Zorrilla.

Es inexacto que esté enferma la infanta; hoy ha salido á paseo.

Los socialistas de Madrid han acordado presentar candidatura completa.

Madrid 5, 10'20 n.

El jueves firmará la Reina los decretos de nueva organización de artillería, ingenieros é infantería. Disminúyense 749 hombres en la artillería. Ninguna reducción de jefes y oficiales. Modificaráse la ley de reclutamiento.

Madrid 6, 9'10 m.

San Fernando.—Hoy se reunirá la junta de defensa para empezar los trabajos; prescindiráse de la política y se trabajará sólo en interés de la localidad.

(De nuestro servicio particular)

Por la mañana

Madrid 6 á las 10'30 m.

Continúa la desanimación en los círculos políticos, habiendo escasez de noticias.

Pasado mañana se celebrará Consejo de Ministros para seguir tratando de las reformas proyectadas por el Ministro de la Guerra.

Reina gran agitación en Cadiz y San Fernando con motivo de la cuestión del dique.

En el Ateneo de Madrid se organizan conferencias en honor de la criminalista Doña Concepción Aranal.

Muchos periódicos de hoy dicen que se le debe erigir una estatua.

Bolsa de Madrid

Madrid 6 á las 5'15 t.

Deuda perpétua al 4 p. S interior. 67'55

Id. id. al 4 p. S exterior (1891). 72'55

Id. amortizable al 4 p. S 76'35

Billetes de Cuba (1888). 106'40

Acciones del Banco de España. 000'00

Cambios

Londres á 90 días fecha 00'00

Paris, ocho días vista 00'00

Se ha aplazado el Consejo de ministros que hoy debía celebrarse á consecuencia del fallecimiento de un hermano del señor Lopez Dominguez.

Por el ministerio de Hacienda se han decretado infinidad de cesantías.

Ha mejorado la duquesa viuda de Montpensier.—Agencia Almodóbar.

Noticias marítimas

Compañía Transatlántica

El Reina M.ª Cristina llegó á Santander el 1 procedente de la Coruña.

El Antonio Lopez salió de las Palmas el 1 para Puerto Rico.

El Isla de Mindanao salió de Barcelona el 3 para Port-Said.

El Alfonso XIII llegó á la Habana el 3 procedente de Puerto Rico.

Transatlánticos de F. Prats y C.ª

El Puerto Rico llegó el 3 Barcelona procedente de Nueve Orleans y escalas conduciendo 4.491 balas algodón, principiando el mismo día la descarga.

Navegación General Italiana

El Manita llegó el 3 á Barcelona procedente de Génova y de paso para la Plata, conduciendo 223 pasajeros de tránsito y 7 para Barcelona. Al anochechar prosiguió viaje.

En Ringsend han chocado los vapores ingleses «Solway King» y «Peridot», yéndose éste á pique.

—En Parting Steel ha naufragado el vapor inglés «Elizabeth», salvándose la tripulación.

—Dicen de Hamburgo que ha llegado á aquel puerto, con averías en el casco, el vapor «Bazán».

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 31 de Enero:

Estado.—Reales decretos de movimiento de personal en las carreras diplomática y consular.

Gracia y Justicia.—Reales decretos de movimiento del personal eclesiástico.

La del día 1.º Febrero

Gracia y Justicia.—Real orden disponiendo que los expedientes sobre informaciones posesorias, como de jurisdicción voluntaria, deben sujetarse á repartimiento entre todos los escribanos en cada juzgado.

Marina.—Real orden disponiendo que las empresas de navegación propietarias de buques que posean tonelaje bruto superior á 20,000 toneladas, tendrán derecho á estar presentados en la junta de la marina mercante.

Hacienda.—Reales decretos de personal.

Sociedades y Corporaciones

CAMBIO MALLORQUIN

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 19 del corriente á las doce de su maña, en el local que ocupan las oficinas,

á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la secretaría, se hallará expuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir, á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que, con arreglo al párrafo 1.º del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la junta.

Palma 1.º de Febrero de 1893.—Por el Cambio Mallorquin, El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.—P. A. de la J. de G., El Secretario, Antonio Valentí.

Recaudación de Cédulas personales

Terminando el día quince del presente mes el período para la cobranza voluntaria de cédulas personales de esta Capital, esta Recaudación lo pone en conocimiento de los contribuyentes sujetos á dicho impuesto que no estuvieren provistos todavía del mencionado documento, á fin de que puedan hacerlo dentro del plazo citado, si no quieren incurrir en la penalidad que establece el artículo 41 de la Instrucción vigente.

Palma 1.º de Febrero de 1893.—Por la Recaudación, Miguel Coll.

Isleña Marítima

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 19 del corriente á las 4 de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad, para los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los señores accionistas recoger papeletas de entrada mediante la entrega de las acciones al portador hasta 24 horas antes de abrirse la sesión.

Las acciones nominativas deberán estar registradas á nombre de los asistentes con fecha anterior á la Convocatoria y éstos podrán hacerse representar por otros accionistas, en virtud de autorización que les será expedida hasta una hora antes de la señalada para la sesión.—Palma 7 Febrero de 1893.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, Ramón Obrador.

El accionista D. Andrés Mariano Barceló y Montaner ha solicitado que se le expida título por duplicado de su acción nominativa número 114, por habersele extraviado el que al efecto se le entregó; y la Junta de Gobierno antes de acceder á dicha solicitud ha dispuesto que con arreglo á los artículos 8.º y 9.º de los Estatutos se publique este anuncio para que los que se crean con derecho á dicha acción pueden hacerlo valer dentro del término de quince días pasado el cual sin reclamación alguna se expedirá el título por duplicado á favor del solicitante quedando por lo tanto caducado el título primitivo.

Palma 7 de Febrero de 1893.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—Vocal Secretario, Ramón Obrador.

Empresa Marítima á Vapor

La Comisión Liquidadora convoca á junta general de accionistas para el día 18 de este mes á las 4 de la tarde, para darles cuenta del estado de la liquidación.

La junta se verificará en las oficinas de la Isleña Marítima.—Palma 7 Febrero de 1893. Por la Comisión.—El Presidente Miguel Bauló.—El Secretario Pedro Antonio Servera.

Centro Farmacéutico

Por disposición de la Junta de Gobierno de esta Sociedad se convoca á los Sres. accionistas de la misma á la reunion general ordinaria que se celebrará el día 10 del corriente á las 12 en punto de la mañana.

Los Sres. accionistas que tengan á bien asistir á dicha Junta, deberán depositar sus acciones en Secretaría con 24 horas de anticipación á lo menos, á la señalada para la Junta.

Palma 3 Febrero 1893.—El Presidente Bernardo Fiol.—P. A. de la J. de G. el Secretario José L. Aguiló.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 3.—Varones, 4.—Hembras, 1.

Día 4.—Varones, 2.—Hembras, 6.

Matrimonios

Día 3.—Ninguno.

Día 4.—D. Guillermo Quetzilas Estarellas, con doña Maria Margalita Salo n Pons.—D. Miguel Salom Mas, con doña Margarita Nadal Llinas.

Defunciones

Día 5

Guillermo Roca Salom, viudo, de 73 años, Hospital, de anemia.

José Cabrer Sancho, de un año y medio, calle de San Agustín, de difteria.

Leonor López Serra, de 4 años, P. del Aceite, de difteria.

Maria Vich Florit, viuda, de 72 años calle de Pelaires, de anasarca.

Maria Gual Roca, viuda, de 61 años, Bonanova, de afección asmática. Enterrada en el cementerio de Génova.

Día 6

Miguel Lladó Verger, soltero de 79 años, calle de la Calatrava, de epatitis.

Ana Vaquer Diaz, soltera de 21 años, P. de la P. de San Antonio, de tuberculosis.

Juan Vich Rosselló, de 2 años, Conquistador, de difteria.

Magdalena Barceló Terrasa, de 13 meses, Arrabal, de sarampión.

Isabel Bosch Vives, de 16 días, Arrabal de congestión pulmonar.

Hospital Civil

Día 5

Movimiento de enfermos.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.

—Defunciones, 1 varón.

Día 6

Entradas, cuatro; 2 varones y 2 hembras.—Altas, 4 varones.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada completamente y densa.

Horizonte.—Libre claro y arrebolado.

Idem del viento.—S. O. galeno.

Idem del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—El vapor Nuevo Mahóns sigue para su destino.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 5

Vacas, 1.—Terneras, 5.—Carneros 11.—Ovejas, 6.

—Borregos, 3 —Corderos, 12.—Cerdos, 6.—Cerdas, 2.

Día 6

Bueyes, 4.—Vacas, 3.—Terneras, 3.—Carneros, 14.—Ovejas, 8.—Borregos, 10.—Cerdos, 1.—Lechonas, 2.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Concluirán en Santa Cruz; exposición á las seis; á las diez horas y misa mayor. Por la tarde los actos de coro; al anochechar, conclusión del triduo con sermón por D. Bernardo Matas, coronilla de las doce estrellas, Te Deum y la reserva.

Otras funciones

En San Jaime, al anochechar, se hará el ejercicio de la Agonia del Redentor.

El ejercicio del día 8 dedicado á la Purísima Concepción, se hará como de costumbre.

Visita á la Corte de Maria

A la Virgen Purísima, en la Catedral.

+

La Señora

D.ª Teresa Lapuente y Garau

de Perelló

Ha fallecido, después de recibir los santos sacramentos.

Su desconsolado esposo, hermanos, hija política, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la encomiendan á Dios y se sirvan asistir esta mañana al rosario y funeral que se celebrará en sufragio de su alma en la Real capilla de Palacio á las nueve y media y terminado éste á la conducción del cadáver.

No se invita particularmente.

+

D. Damián Morales Ripoll

HA FALLECIDO

(R. I. P.)

Su afligida esposa Isabel Serra, su madre, hija, hermanos, hermanas y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el jueves 9 del corriente á las diez de su mañana en la parroquial iglesia de Santa Cruz.

No se invita particularmente.

Teatro Principal

Función para hoy martes

BENEFICIO

DE

Doña Concepción Constan

—

Mariana

Lanceros

Entrada general, 0 75 ptas —Al paraiso 0'50.

ULTIMAS COTIZACIONES
— facilitadas por la casa Fuster —
VALORES LOCALES

Crédito Balear	112'00
Cambio mallorquín	62'00
Fomento Agrícola	52'00
Ferrocarriles de Mallorca	63'00
Alumbrado por Gas	108'00
Salinas de Ibiza	195'00
La General Mallorquina	67'00
Bonos municipales	28'00
La Isla Marítima	50'00

VALORES PUBLICOS

Madrid de Febrero	
4 p interior perpetuo	
4 p amortizable	
Cubas	
Banco de España	
Tabacos	
Barcelona 6 á las 4	
4 p interior	67'45
4 p exterior	723'8
4 p amortizable	
Cubas 86	106'62
Coloniales	40'00
Nortes	36'20
Francia	28'55
Francos	
Madrid	
Paris	61'34

Renta francesa 79'57
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7'1 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 6 Febrero—9 mañana

Barómetro	774'9 mm.
Termómetro seco	7'8 grados.
Id. húmedo	6'2 >
Máxima en 24 horas	14'9 >
Mínima en id.	8'3 >
Reflector	0'3 >
Dirección del viento	N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	Kg. mm.
Pluviómetro	0'8 >
Evaporómetro	0'8 >
Higrómetro	0'0 mm.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

FEBRERO	FEBRERO
Luna llena el 1 Cuarto menguante el 8 Sale el sol á las 7 h. 12 Pónese á las 5 16	Luna llena el 1 Cuarto menguante el 8 Sale el sol á las 7 h. 12 Pónese á las 5 16
HOY 7	MAÑANA 8
1821. Desarme y disolución de los Guardias de Corps	1806. Invasión de Nápoles por los franceses
MARTES 38 San Ricardo 327 rey de Inglaterra	MIERCOLES 39 San Juan de 826 Mata fdr.

COMPANIA DE NAVEGACION DE SOLLER

Nuevo y rápido servicio semanal Y FIJO entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa

EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.

SALIDAS

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes, dirijanse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad, 8, representantes de la compañía en Palma.

LÍNEA DE Vapores trasatlánticos de F. Prats y C.º

Para Puerto Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos, con escalas en Mayagüez y Ponce saldrá á mediados de Febrero el veloz y acreditado vapor

Puerto Rico

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias, Veraacruz, Campeche, Tuxpam, Tempico y Progreso.

Para informes: Sans Hermanos, Conquistador 7.

Isleña Marítima

Uno de los vapores de esta Empresa saldrá de este puerto para los de BARCELONA, CETTE y MARSELLA el jueves 9 del actual á las cinco de la tarde.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Se despacha calle de Palacio núm. 26 y una hora antes de la salida en los almacenes de la Compañía situados en el sobre muelle.

Palma 4 de Febrero de 1893.—P. la I. M., El vocal de Turno, R. Roca.

D. Guillermo Serra y Bannasar

Médico especialista en partos y enfermedades de la mujer, laureado por la Sociedad Ginecológica española y por el Instituto Médico valenciano

Ha vuelto á fijar su residencia en esta capital, calle del Sol 38, 2.º

Consulta de 11 á 1 y de 6 á 7

Alquiler—Se alquila un 2.º piso en la calle de San Francisco núm. 19 esquina á la plaza del mismo nombre. Informarán en el principal. 6—1

Ciencia Recreativa

FOR TOM TIT

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras Granada y Sevilla, de Salvador Rueda y Cartas Americanas, de Valera.

Ocasión excepcional.

Un joven de conducta

intachable, con buen caracter de letra é impuesta en contabilidad, desea una colocación. Para más informes en esta administración.

Vides Americanas

Las primeras que se cultivaron en España. Riparia, Jacquez, Rupertris, Salonis Sarmientos y barbados. Se facilitan prospectos. Representante en Palma, Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera núm. 2.

Se alquila—La casa núm. 6 de la calle de Casa España. Tiene todas las dependencias necesarias incluso coladuría y zota.—Está dotada de agua abundante que se recibe á grifo en varias habitaciones. Informarán, Obispo, 12. 8—6

CAJAS DE HIERRO

para guardar caudales, libros, papeles de valor y escrituras; preservándolas de incendios y robos

EN LA CERRAJERIA DE Francisco Martinez

calle de San Agustín n.º 26

existen en depósito, construidas y en construcción, tanto para sociedades como para particulares. Dicho fabricante gracias á la práctica adquirida en la confección de las muchas de aquellas, hechas y colocadas, dentro y fuera de Palma, se propone darlas á un precio nunca visto ni conocido.

Calle de San Agustín n.º 26

Papel cortado

expresamente para cajones de libros destinados á la exportación

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma, y en la Sucursal de Inca, Rectoría, 12.

CORTA-PLUMAS

Los Sres. Amengual y Muntaner tienen en existencia un gran surtido desde los ordinarios de una sola hoja hasta los de treinta piezas con mango de madera, hueso, metal, marfil, concha y ciervo.

Certificados DE ORIGEN

proprios para los fabricantes de calzado

Se imprimen al momento en la imprenta de este periódico.

Ocasión oportuna

Con motivo de los últimos días de Carnaval, se han puesto en venta en la fabrica de conservas de Vicente Roselló, calle de los Olmos, 96, un gran surtido de confites y grajeas de todas clases, desde la más económica á la más exquisita, y á precios reducidísimos.

No equivocarse, Olmos, 96, ex-fabrica de papel.

Interesante

Se desea tomar con primera hipoteca diez mil posetas á préstamo á interés convencional que no pase del cinco por ciento.

En esta imprenta darán razón.

Pupilo

Un matrimonio desearía encontrar un caballero en clase de pupilo. Informarán esta imprenta.

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

LECCIONES DE CALIGRAFÍA GENERAL

á cargo del profesor

D. José Vaquer

Calle de Palacio núm. 39, piso 2.º

Pianos Bernareggi-Estela

Inmensas ventas en estas Islas. Únicos en toda clase de fabricación española; no fiarse de palabras; estos se venden garantizados, por su solidez y excelencia de voces. Ojo, visitarlos antes ó después de todos, en el depósito de

B. C. Perelló, Unión, 19

Único que los posee, en las Baleares.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Místico Oriental*, de G. Barraud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 franco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

ASMA, TOS, catarros pulmonares y bronquiales, bronquitis crónica, abscesos pulmonares, etc.

EL EUCALIPTOL es además de excelente antioctarral y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales SAVIA DE PINO MARITIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las

PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ

De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1'50 ptas. caja.

FÁBRICA DE JABÓN

Lonjeta, 5, al lado de Casa Roca

Desde hoy en adelante se expenderá el jabón blando con legía al precio de ptas. 0'60 kilog. Tomando 10 kil's. ptas. 5'50. 15—10

Petróleo refinado superior

MARCA EL LEÓN

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.

Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.

Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7.—Palma

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

PRONTIDUD + BARATURA

ESQUEMAS MORTUORIOS

DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.

Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.

Papel de numerosa variedad.

Amengual y Muntaner

Conquistador, 30.—Cadena, 2.

ACADEMIA DE CONTABILIDAD

DIRIGIDA POR

D. Manuel Cirer

(Puigdorff, 6, principal)

Durante el curso escolar de 1892-93 se explicarán las asignaturas siguientes:

Aritmética Mercantil

Teneduría de Libros por partida doble

Correspondencia Comercial

Platería Christoffe

Único Depósito en Palma

LA INDUSTRIAL de A. Fábregas

calles de Quint y Brossa

IMPRESION DE AMENGUAL Y MUNTANER